

LA LUCHA DE CLASES

SEMENARIO SOCIALISTA OBRERO

Año IV

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal,
1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas
del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, 11 DE DICIEMBRE DE 1897.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en
el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La corres-
pondencia de Redacción, á nombre del Director, la de Ad-
ministración, al de Facundo Perzaga.
Número suelto, 5 céntimos.

Núm. 166

INSOLENCIA

Es un curioso estudio el que ofrecen las gentes del dinero. Vedlas. En su mayor parte son mal educadas, groseras, egoístas. No tienen sentimiento bueno. En la vida de los negocios, que es á la que más atención prestan, maltratan y explotan á sus servidores de una manera brutal, considerándolos como esclavos. Si pudieran los hablarían á puntapiés.

Viven enfangados en el vicio. En Bilbao, sobre todo, llega á tal estado la podredumbre de los hombres ricos, que nos tememos haya pueblo alguno en el globo donde ocurra otro tanto. El comercio de muchachas, de verdaderas criaturas, funciona aquí en toda regla. Las primicias de muchachuelas de doce á catorce años se cotizan en el boulevard al mismo tiempo que el papel del Estado ó las acciones de los ferrocarriles. Casos de estos se cuentan en la villa á porrillo, sin que nadie se escandalice, tan corriente va siendo ya la cosa. Y siempre en las aventuras estas figuran personajes de muchas campanillas, protectores de sociedades benéficas y religiosas y de los que con más gravedad lamentan los extraviados del siglo y la pernicioso influencia que van alcanzando las ideas disolventes, frases que tienen este-reotipadas en su lengua escoba.

No hay aquí señorito recién salido del colegio ó de las manos de los jesuitas que no tenga su querida, y ejemplares se citan que mudan de mancebas como de camisas. Hombres maduros, casados y llenos de familia, pervertidos hasta los tuétanos y viejos verdes, verdaderos sátiros, los tenemos á docenas. Cosa perdida, una verdadera calamidad.

El alcoholismo hace estragos en ellos. Porque lo tienen todo. Borrachos, lujuriosos, perdidos completamente. Tan extraviados andan de sesera que entre ellos se gana el título de héroe quien ha echado á perder más chicuelas y se ha bebido más botellas de una sentada.

De arte serio y hondo, de literatura moderna, de algo de lo que hoy preocupa á los pensadores más ilustres, no les hablen ustedes una palabra. Les tomarían por griegos. Van al teatro únicamente cuando se representan las indecencias del género chico, atraídos por el muestrario de pantorrillas y en busca de aventuras con tiple ligeras. No tiene el diablo por donde desecharlos, según la expresión vulgar.

A nosotros casi debiera regocijarnos este estado de podredumbre física y moral en que se revuelve nuestra burguesía y que la lleva á su completo aniquilamiento. No está en nuestras manos el remedio. Está en las suyas. Por sus vicios, por su incapacidad, cayó el feudalismo en el pasado siglo barrido por el empuje de la clase media, repleta de energías y de ideales nuevos. Por su incapacidad y por sus vicios caerá á su vez, como el feudalismo, la clase media, barrida por el proletariado, vigoroso, sano, virtuoso, cerrando la era de los antagonismos y de las desdichas humanas.

Nos hemos alejado de nuestros propósitos. Queríamos señalar las virtudes de nuestra burguesía, que, con ligeras variantes, es la misma de todas partes, para hacer notar una insolencia. Los lacayos de los corrompidos, los que piensan y escriben por ellos, mediante un puñado de plata, insultan á los obreros socialistas y les arrojan paletadas de cieno, atribuyéndoles los vicios que consumen á sus señores. No hace muchos días un *quidam* de esos de-

cia desde un periódico que los socialistas aplauden á rabiar en el drama de Dicenta cuando Juan José va á robar para mantener los vicios de su querida.

Decir eso los que no hacen otra cosa en su vida que robar al pueblo trabajador para mantener los vicios, no sólo los de las queridas, sino los suyos propios, es sencillamente una insolencia.

Una enseñanza histórica

Hay un ejemplo en la Historia que vale por todos, para abominar del funesto militarismo. Es el dualismo de Atenas y Esparta, el pueblo civil y el pueblo militar; aquel dualismo que encendió las guerras del Peloponeso, en las cuales sucumbió la más brillante civilización que ha tenido el mundo; luchas horribles, mares de sangre que ahogaron la cultura helénica y retrasaron el progreso universal de muchos siglos.

Después de las victorias de Maratón y Salamina, que consolidaron la nacionalidad helénica, después de aquel vigoroso alarde con el que Grecia repelió la invasión de los persas, demostrando que un pueblo civil sabe hacer la guerra cuando es justa, pero que no vive por la guerra ni para la guerra, que ésta es un medio y no un fin, como creyó Esparta y como cree aún el militarismo contemporáneo...

Después de aquellas memorables victorias, Grecia colgó las armas y acometió, bajo el gran Pericles, la magna labor de construir la maravillosa civilización de aquel siglo asombroso en el que la filosofía, la elocuencia, la poesía, la arquitectura, la escultura, la política, todas las ciencias y artes llegaron á un punto tal que no han alcanzado todavía las modernas sociedades.

En aquel prodigioso momento de la Historia humana, la inteligencia de los atenienses encendió el potente foco que todavía, después de veinticinco siglos, da luz y señala una orientación á las ciencias y á las artes, y muestra hasta qué punto de intensidad puede llegar la vida de un pueblo que se inspira en la más franca democracia.

Pero aquel brillo extraordinario de Atenas despertó los celos de su rival Esparta, que no podía ver con calma tanta prosperidad. Atenas era rica, poderosa y feliz; Atenas trabajaba y gozaba; el comercio, la industria, las artes atraíanle tesoros de todas partes, en tanto que Esparta vivía en la holganza y en la desmoralización, como todo pueblo que vive sólo para la guerra y desdén el trabajo. Vivían á costa de los ilotas, los esclavos más esclavos que han existido jamás, de los que solían hacer grandes matanzas de vez en cuando para mantenerlos por el terror en la sumisión y repeler así los conatos de rebelión que hubo entre aquellos infelices, infamemente explotados por un pueblo de guerreros holgazanes, que por haber escrito la página de las Termópilas, creían tener derecho á la vagancia perpetua.

Un momento llegó en que Esparta no pudo soportar la preponderancia y la dicha de Atenas, y, con viles artes, concitó á unos griegos contra otros, y, al fin, la misma Esparta declaró la guerra francamente, y empezó la serie de las guerras del Peloponeso, al cabo de las cuales no quedó ni señal de Esparta; pero ¡ay! que el crimen estaba consumado, la civilización destruida; Grecia aniquilada por la terrible lucha, y el que fué el primer pue-

blo del mundo en saber y gobierno cayó en tal impotencia, que Roma le hizo colonia suya, recogiendo, al propio tiempo, los destrozados restos de aquella civilización que moría.

Pero hay que buscar muy atrás el origen de esta lucha, en la que pereció la cultura helénica: nace del temperamento de sus dos primeros legisladores, Licurgo y Solón, y véase cómo causas muy chicas pueden producir enormes defectos.

Licurgo, el legislador de Esparta, dió á aquel pueblo una complejión férrea; no creó ciudadanos, sino soldados; fomentó el espíritu militar, alimentando la aberración de que la misión de los pueblos es guerrear, y así el Estado se apoderaba de los hombres desde la infancia para adiestrarlos en la lucha y sacrificaba inhumanamente á los que nacían débiles ó mal conformados, abominable selección, sacrificio horrendo de víctimas inmoladas en el altar de la patria cruel. Así formóse aquel pueblo de bárbaros héroes, que vivió y murió corroído por el militarismo, sin dejar más que el recuerdo de sangrientas hazañas y el pecado horrible de haber destrozado la nacionalidad helénica y la civilización de aquel pueblo sin igual.

Solón, el legislador de Atenas, imprimió á su pueblo el carácter opuesto; frente á la aristocracia militar de Esparta, él fundó una democracia, y de aquella legislación de paz y moderación surgió el pueblo ideal de artistas y pensadores, que son todavía el deleite de los hombres cultos.

¿Qué enseñanza la de este período histórico! ¿Volverá el militarismo á ahogar otra civilización? Si la fraternidad universal domina á la patria, habrá salvación; pero si el patriotismo brutal coopera á la obra del sable, un día llegará en que la civilización de Europa perezca, sumiendo á los pueblos de Occidente en la barbarie, tras la guerra pavorosa que amenaza al mundo por los mal comprimidos orgullos nacionales que alimentan al militarismo, que es el verdadero peligro de Europa, y no la raza amarilla, como pintó Guillermo II, ese romántico trasnochado del derecho divino, mezcla del legendario Lohengrin y del bufo Barba Azul, con su cañón y todo.

La vergüenza de amar

Mientras que los padres se preocupan de enseñar á sus hijos el ejercicio de la palabra y del pensamiento, les ocultan como una falta el ejercicio del amor; de manera que en la aurora de la pubertad consideramos casi siempre como una vergüenza ó un crimen los más intensos goces de la vida y la primera de nuestras facultades.

De este mal concepto, que confunde el pudor con la ignorancia y que en la ignorancia pretende encontrar el remedio del vicio, nacen mil inconvenientes, que ejercen una influencia fatal sobre la salud de los individuos y sobre la prosperidad de las naciones.

Diariamente vemos los frutos de esta educación jesuítica, de esta interpretación cobarde y bastarda de la naturaleza. Gracias á ella, el vigor de la juventud se consume en delirios solitarios, y la fantasía, exaltada por los encantos de lo desconocido, crea mundos imaginarios que destruyen la dicha del porvenir.

No, la inocencia no es la ignorancia; el pudor no se destruye con la verdad franca; y los súbitos sonrojos de muchos de

nuestros impubescentes son más frecuentemente remordimientos del vicio que inconscientes revelaciones de un sentido desconocido.

Al llegar á la pubertad, vuestro hijo debe saber la verdad por vuestros propios labios. Tiene derecho á Eva, y debe saber lo que es ella; debe conocer por conducto de la voz digna de fe y afectuosa del padre, todo lo que hay de miel y de veneno en la copa del amor.

Cuando leáis en las *Confesiones* de Rousseau que una mujer instruída y de edad madura daba á un adolescente lecciones de higiene genital aplicada, no os sonroguéis, ni la acuséis: medita. Es un hecho que merece la atención de los educacionistas y de los filósofos.

En nuestra sociedad, el hombre, á los diez y ocho años de edad, es casi siempre *hombre*; sin embargo, la civilización, que no sabe aún dar el pan y el alojamiento á todos, niega á la mayor parte el derecho de amar.

Nuestra sociedad moderna tan humanitaria, tan tierna, tan misericordiosa, tan economista, no sabe ofrecer al hombre de 18 á 30 años de edad, en el período en que son más ardientes los deseos volcánicos, más que la vergüenza ó el vicio.

A la sed de amor, no sabe dar más que la masturbación ó la prostituta; á muchos les niega el derecho á la familia por toda la vida.

A cierta edad la naturaleza os dice, os grita en alta voz: *Amad*; y la sociedad responde por vos: *Masturbáos ó prostituíos*.

Es verdad que un coro lejano de voces angélicas os dice: *Sed castos*; pero son los mismos moralistas y filósofos que dicen al hombre hambriento: *Resiste*; al hombre agitado: *Paciencia*, y que llegan á esta soberana herejía de la razón: que el hombre ha nacido para sufrir, y que el ideal de la vida sobre la tierra es el sacrificio.

PABLO DE MANTEGAZZA.

LA EDUCACION DE LOS HIJOS

De todas las obras que el hombre puede realizar en la tierra, una de las más hermosas, de las más grandes, de las más santas, es el educar á los hijos.

Nada más hermoso que el espectáculo que ofrece una madre ó un padre que, teniendo entre sus rodillas ó en derredor suyo á los seres que le son más queridos, con atenta solicitud provee á iluminar su inteligencia, á prestarles el calor del sentimiento y á enderezar su conducta, teniendo presente lo mejor de su experiencia, lo más depurado de los afectos y las lecciones de su arrepentimiento.

Nada más grande que ese acto en que los padres, depositarios de la tradición de las pasadas generaciones, rica en conocimientos, embalsamada por los perfumes del amor humano, cosecha de habilidad, hacen entrega de tan preciado tesoro á la generación que viene á la vida, y de esa suerte unen á la herencia de la carne de la raza la herencia del espíritu del pueblo, cumpliendo así el hecho que las religiones llaman comunión de los vivos con los muertos.

Nada más santo que esa especie de oración interior que el padre pronuncia cuando se acerca á sus hijos, deseando que su labor tenga por fruto la emancipación (que es libertad y es redención) de sus hijos. Y observadlo bien: no digo ya cuando

se es padre, aun antes de serlo, el hombre que es hombre, en los momentos en que siente ese eterno amor que se llama humanidad, cuanto más ignorante, cuanto más vicioso, tanto más desea para su hijo la mente más clara, la vida más limpia de falta; y ese deseo de mejora de sus hijos se refleja á la par en mejora de sí propio, y así se muestra sabio y compasivo y puro de alma hasta donde puede. ¿Qué padre no quiere saber cuando su hijo le interroga acerca de la verdad de las cosas? ¿Qué padre no es dulce y afable y cariñoso cuando habla al hijo? ¿Qué padre se atreverá á conversar en la misma forma, á ejecutar acciones (aunque no sean muy reprobables) de la misma suerte que lo hiciera entre iguales?

Por eso hace bueno educar á un niño; y el que de niños se rodea, y con niños juega y habla, y como ellos ama, se hace santo, porque es ley de la Naturaleza que el que emancipa se emancipa y el que redime se redime.

Sea, pues, emancipar obra del que quiera emanciparse. El obrero que quiera emanciparse de los males del tiempo presente, conségrese á emancipar á su mujer y á sus hijos, pues sin lograr la emancipación, que es redención, de los demás, no será emancipado, no será redimido del mal.

JOSÉ VERDES MONTENEGRO.

NOTAS SEMANALES

Para los partidarios de la guerra á todo trance, llevando por enseña el honor de la patria, el cual honor consiste, por lo visto, en que todo se lo lleve la trampa y la juventud proletera desaparezca, vienen de perilla estos datos que encontramos en los periódicos de gran circulación.

De 200.000 hombres que en menos de dos años se han enviado á Cuba, quedan sólo 115.000; los 85.000 restantes han encontrado su tumba en la manigua, en los hospitales y en el fondo del mar.

Los que á la vista de estas aterradoras cifras siguen pidiendo que la guerra se acabe con la guerra, no son hombres, son monstruos á quienes debiera exterminarse por razones de salvación pública.

Ya se conoce que ellos no han perdido ninguno de los suyos en la guerra.

¡Ah! ¿Cómo se les apagarían los ímpetus criminales si el servicio militar obligatorio se decretara de la noche á la mañana!

En varios pueblos se están firmando exposiciones pidiendo al Gobierno la baja del arancel para la importación de trigos.

Esta es una cuestión de gran interés para la clase trabajadora.

Los patriotas, los dueños del mercado, los acaparadores del trigo, se opondrán á esa petición, poniendo por pantalla á los labradores de Castilla, tan esquilados con protección á los trigos nacionales, como dejando libremente el arribo de los trigos extranjeros á la Península.

No haya cuidado que el Gobierno atienda á la razonable solicitud de los que piden la libre introducción del trigo.

El trigo bajaría de precio, el pan se abarataría...

Pero los acaparadores, los gamacistas, pondrían el grito en el cielo.

Y antes son media docena de estos traficantes, que se enriquecen con la miseria del pueblo, que dar satisfacción á los que apenas pueden probar el pan.

Estragos de la guerra:

Pinar contaba con 230.000 habitantes, que han quedado reducidos á 120.000, hallándose reconcentrados 12.000 hombres, 13.000 mujeres y 15.000 niños; en junto, 40.000, á los que se procura atender debidamente y se les dan dos ranchos diarios.

Sin embargo, las epidemias hacen estragos en ellos, principalmente la viruela y la disentería.

Los carlistas, esos eternos desalmados, siguen pidiendo que la guerra continúe

hasta que no quede piedra sobre piedra en Cuba.

¡Bárbaros!

En Zaragoza se ha celebrado una solemne función religiosa para conmemorar las rogativas hechas en igual día del año pasado.

A las cuales atribuyen los beatos de Zaragoza la muerte del cabecilla Maceo, que por ahora hace un año se recibió la noticia de su muerte.

Pues merecen que los ahorquen esos zaragozanos por no haber continuado con las rogativas.

Ya hubiera estado para estas fechas terminada la guerra.

Pero, en fin, aún se pueden evitar muchas desgracias.

Que se empiecen de nuevo las rogativas.

Y que vuelvan á sus casas los soldados de Cuba y Filipinas.

Los estudiantes de Barcelona han apedreado al rector de la Universidad cuando éste se retiraba, en coche, á su domicilio.

Después se apostaron delante de la casa del rector y prorrumpieron en ¡fuera! y silbidos.

Todo porque no se les da las vacaciones de Navidad antes de tiempo.

¡Valientes lumbreras saldrán de esos estudiantes!

Leo:

Diecinueve meses hace que no cobran los empleados de los asilos y hospitales de la beneficencia de Granada.

Los asilados y enfermos carecen de los alimentos y medicamentos necesarios... Ha llegado día que no ha habido pan para darles.

En cambio, hay un señor en Madrid que está dispuesto á dar dos millones para que se hagan barcos de guerra.

Y váyase lo uno por lo otro.

El Imparcial ha vuelto á resucitar el asunto del Matadero de la Habana, uno de los negocios más escandalosos que ha tratado de realizarse durante el mando del glorioso Weyler.

Nada menos que 12.592.250 pesos hubiera ganado el infeliz contratista en veinte años.

Y añade *El Imparcial*:

¡Estos son negocios y lo demás es tontería!

A lo que replica EL SOCIALISTA:

No, estos ya no son negocios.

Esto es meterse la Isla de Cuba en el bolsillo.

Lo que rechazamos nosotros diciéndoles á esos periódicos:

¿Y cómo quieren ustedes que se traigan 130 bultos de equipaje?

Los dependientes de comercio

Señor Director de LA LUCHA DE CLASES:

Hace algunos días leí en el periódico que usted con tanto acierto dirige, un pequeño artículo en el que se recordaba la triste situación á que están condenados los dependientes de comercio de esta capital.

Verdaderamente que el dependiente de comercio viene á ser más explotado que el obrero de las minas. A este siquiera le quedan del día algunas horas para la distracción y el recreo, mientras el otro desde las primeras horas de la mañana, hasta las diez de la noche, está sujeto á ese trabajo aniquilador del mostrador, sin aire sano ni otra luz, la mayor parte del día, que la perjudicial de los mecheros de gas.

De ese escrito nos enteramos todos y por un momento sentimos deseos de poner algo por nuestra parte, para mitigar un tanto tan bestial explotación. En seguida corrió la voz entre nuestra clase de que se trataba de nombrar una Comisión encargada de avistarse con los dueños de

comercio y proponerles, en la mejor forma posible, las siguientes reclamaciones:

Primera. Cierre general de tiendas los domingos, y

Segunda. Que las tiendas se abran los días laborables á las ocho de la mañana y se cierren á las ocho de la noche.

Si hubo este intento debió de ser momentáneo y los fuegos fuéronse después apagando, pues, para vergüenza nuestra, el miedo que nos domina paraliza los mejores propósitos.

Bien quisieran los dependientes de comercio salir de su situación rayana en la esclavitud, pero no hay uno solo que se atreva á enseñar al principal los dientes, ni aún siquiera á hablarle sobre este asunto. La verdad es que sería mirado como un monstruo de maldad por los dueños de los comercios.

No hay más que oírles á algunos de ellos y especialmente á dos que tienen sus tiendas; el uno en la calle de la Tendería, frente al pórtico de Santiago, y el otro en la de Somera, esquina á la de Artecalle. Los dependientes de ahora somos unos vagos que no trabajamos más que 16 ó 18 horas diarias. Ellos, ellos sí que trabajaban en sus mocedades. Ni comer hacían porque no tenían tiempo. Nosotros nos quejamos de vicio. ¡Qué sarcasmo!

Yo creo, señor director, que para hacer algo provechoso debíamos los dependientes tratarnos más, reunirnos, comunicarnos nuestras aspiraciones, crear una sociedad encargada, en primer término, de mejorar nuestras condiciones morales y materiales dentro de las tiendas, hoy presidios nuestros. Mientras no empecemos por ahí todos, nuestras pretensiones serán quiméricas, nuestras lamentaciones valdrán y todo lo que usted diga en el periódico, machacar en hierro frío.

Dándole las gracias por la inserción de estas líneas, se ofrece de usted afmo.,

UN HORTERA.

Bilbao, diciembre 97.

Huelga de los mecánicos ingleses

Continúa esta importante huelga. La conferencia celebrada por una Comisión de patronos y obreros no ha dado resultado alguno positivo hasta ahora, y se teme que sea estéril.

El número de huelguistas en la actualidad es de 90.000, de los cuales 2.000 solamente son huelguistas propiamente dichos, y los 88.000 restantes despedidos por los patronos para que con su auxilio no pudieran dar á aquéllos la victoria.

Los 90.000 huelguistas consumen semanalmente 650.000 francos. Esta cantidad se obtiene de la siguiente manera: pagando cada miembro de la *Amalgamated Society* 5,60 francos semanales, que dan una suma de 300.000 francos; entregando las otras *Trades Unions* 175.000 francos semanalmente también, y sacando los 175 mil francos que faltan para reunir los 650 mil del fondo que tiene la *Amalgamated Society* y de las cantidades que proporciona la solidaridad internacional.

Los huelguistas cuentan seguro el triunfo, que será de toda la clase trabajadora, si dicha solidaridad internacional se practica con vivo interés por los obreros de todos los países.

Tiquis miquis locales.

Eso de la mujer desaparecida, ó del suceso misterioso, como lo llaman otros, va tomando trazas de un lío fenomenal.

En cuanto se han metido por medio abogados de cierta fama y se ha contado que el procesado Leoncio Iburgüengoitia posee muchos miles de duros, la gente se ha dicho:

—Tate; este erimen no se descubre en los siglos de los siglos.

Los únicos que sacarán algo en limpio serán los abogados.

Y los periódicos noticieros.

Que nos están dando la primer matraca.

El Porvenir Vasco y *El Diario de Bilbao*, que nunca hicieron buenas migas, se están poniendo como no digan dueñas.

Un *Champagne* que firma en el primero y un *Rom* recién llegado al segundo se están diciendo palabras gordas y amenazándose con romperse los cascos al primer choque.

Pero no hay que asustarse, que no llegará la *bebía* al río.

A pesar de las *razones contundentes* de *Rom*.

Que es el mismito Marzoa en persona, ¡Le han conocido á usted, amigo!

El Noticiero Bilbaíno se lamenta de las irregularidades que con tanta frecuencia se descubren en la administración municipal y particularmente en el ramo de arbitrios.

Y sospecha que todas esas irregularidades vienen de los depósitos domésticos.

El Noticiero tiene razón al sospechar de los depósitos domésticos.

Nosotros estamos cansados de repetirlo un día y otro.

El compañero Perezagua propuso en su día al Ayuntamiento la habilitación del frontón de Abando para alhóndiga y la supresión de los depósitos esos.

Pero á nuestro excelente Municipio le corren poca prisa estos asuntos.

De más transcendencia que eso y de más interés para el pueblo es pagar por unos terrenos de la calle de Bertendona 80.000 pesetas.

Si nó que lo diga el primer teniente de alcalde, señor Guardamino.

Por fin, parece que los concejales suspensos por el escándalo aquel del Viernes Santo en el Municipio, van á volver á ocupar sus puestos.

Los señores Clemencot, Acebal, Castet y otros concejales, han comparecido ante el Juzgado á prestar declaración y todo hace presumir que en seguida concurrirán á las sesiones los concejales suspensos.

Sólo falta que el Tribunal de lo Contencioso-administrativo resuelva pronto, y conforme á justicia, el asunto de los concejales socialistas, para que el Municipio bilbaíno esté completo y el señor Chávarrri empiece á pagar todos los desaguisados que ha cometido.

Los señores Clemencot, Acebal y demás concejales suspensos, vuelven al Ayuntamiento de Bilbao con las de Caín.

El señor Celada debiera dejar la Alcaldía si no quiere sufrir disgustos.

Porque se los van á dar gordos.

En el Patronato de Obreros, esa institución fundada por la beatería bilbaína para poner un dique al Socialismo y sostener á los obreros en la resignación más estúpida, se celebraron el miércoles funciones religiosas, comilonas místicas y jugra teatral con hombres solos, es decir, haciendo hombres los papeles de mujeres.

¡Bonito comentario puede hacerse de esta mixtificación!

Verdad es que sólo los obreros que cambian los pantalones por las faldas pueden pertenecer á esas sociedades mangoneadas por sus enemigos.

A *El Basco* le entusiasman esas fiestas, donde se ven unidas las clases que el Socialismo quiere distanciar.

Sí, unidas en esos actos, para mejor juzgar al obrero, y separadas al otro día, los unos para ir al trabajo y los otros para continuar viviendo en la holganza.

¡Oh, el Patronato de Obreros!...

Hace pocas noches robaron á un caba-

llero, en la iglesia residencia de los jesuitas, el reloj de oro que llevaba en el bolsillo.

Y fueron detenidas dos beatas como autoras del afano.

Es lo que digo yo: de las iglesias no se saca nada bueno.

Si quieres verte libre de reveses huye de los templos como de ingleses.

**

Al señor don Vicente Ripol, relojero conocido y más conocido aún por sus ideas librepensadoras y anticlericales, le acaba de jugar su casero una mala pasada.

El mismo la explica en este anuncio que ha fijado en su tienda y que gustosamente reproducimos á sus instancias:

A MIS CONVECINOS Y PARROQUIANOS

El que suscribe, que lleva ocupando por espacio de 28 años esta tienda-taller de relojería, ha sido despedido judicialmente por su propietario don Julián Basabe, por falta de pago de 500 pesetas, de cuya cantidad estaría reintegrado si me hubiera permitido verificar el traspaso de esta tienda con prima de 2.000 y hasta con 2.500 pesetas.

Debo hacer constar que, si bien el señor Basabe no ha alterado la renta de esta susodicha tienda desde que la vengo ocupando, sabe que aboné una prima de 3.000 reales vellón al anterior arrendatario.

Don Julián Basabe ha hecho uso de la ley para emplear conmigo un procedimiento de esta clase, tan terrible para mi familia como para mí á mis 70 años.

Ahora que juzgue el público.—*Vicente Ripol.*

REMITIDO

Señor Director de LA LUCHA DE CLASES:

Según de público se dice, la Excm. Diputación provincial, el Excmo. Ayuntamiento y la Junta del Hospital civil de esta villa, han comprado terrenos para edificar un nuevo Hospital que reúna las condiciones de provincial, municipal y particular.

Es una amalgama á todas luces incomprendible la que resulta de esta triple alianza, que redundará en perjuicio de los pobres que forzosamente contribuímos á las cargas provinciales y municipales, pues cuantos más gastos tengan las referidas Corporaciones, mayores han de ser los ingresos y de aquí resultan los impuestos que agobian al pobre, como lo es ese aumento del 60 por 100 sobre las cédulas personales, y cuando se gastan miles de duros en subvencionar á una Compañía de ferrocarriles, claro está que se ha de notar la falta y no pueden tenerse al día las obligaciones ordinarias.

Esa alianza para la construcción del nuevo Hospital, no tiene razón de ser. Las Diputaciones tienen por la ley la precisa obligación de tener Hospital, y como en él tienen cabida todos los enfermos de la provincia, todos los pueblos de la misma se hallan obligados á contribuir en proporción de vecindad á la edificación y sostén del asilo, y siendo lo expuesto lo legal, no hay fundamento racional que pueda obligar á que el Municipio de Bilbao pague y sostenga un edificio de interés general á la provincia, y menos se concibe que dicho Municipio done una buena parte del coste de propia voluntad, en perjuicio de sus administrados.

Los Municipios no tienen obligación de tener Hospitales municipales, pues siendo uno de tantos para ayudar al sostenimiento del provincial, allí es donde deben ingresar sus enfermos.

Las Diputaciones forman el presupuesto anual y hacen el reparto con arreglo al vecindario de cada localidad.

El Hospital que hoy tiene Bilbao, de carácter puramente particular, es más que suficiente para admitir en él todos aquellos enfermos que su Junta de Caridad estime procedente, y nadie puede obligar á más á los asilos particulares, como lo es el nuestro. La Junta de este Hospital creyendo, sin duda, beneficiar al pobre y soñando en un gran beneficio, se mete en alianzas y en líos, de donde no sabe cómo ha de salir.

Los Hospitales de fundación particular están también sujetos por la ley á varios preceptos legales y no pueden sus Juntas cederlos, venderlos ó regalarlos sin la debida tramitación, permiso del Gobierno é inversión del valor, si fuese vendido á otro establecimiento análogo; pero no que se llame provincial ni municipal, que la venta en su caso sería en pública subasta.

Dicen que la Diputación iba á mandar medir y tasar el Hospital; no sabemos que tenga semejantes atribuciones, y podrá ser uno de tantos juegos infantiles que á nada práctico conducen. Cumpla la ley la Diputación, haga su Hospital provincial y no procure explotar al Municipio de Bilbao y menos trate de arrebatar el asilo que hoy tenemos, que es de los pobres y nada tienen en él las referidas Corporaciones, y si la Junta del Hospital ha entrado en tratos onerosos con aquéllas, perdonémosla, que no sabe lo que se hace, pues mientras haya un pobre que proteste, nadie tocará á una piedra del edificio existente.

UN VECINO.

DESDE DEUSTO

Compañeros de LA LUCHA DE CLASES.

Recordaréis que recientemente la Agrupación Socialista de esta anteiglesia elevó al Ayuntamiento una exposición reclamando enérgicas medidas para cortar la epidemia variolosa que tantos estragos causa en el vecindario.

El Ayuntamiento contestó al escrito de los socialistas con un oficio despreciativo, diciendo que la epidemia estaba terminada y que no necesitaba de las excitaciones de nadie para cumplir con su deber.

Pues bien, la epidemia ha ido en aumento hasta el punto de ordenarse por el gobernador una inspección sanitaria en este pueblo, de la que ha resultado que el Ayuntamiento de Deusto no se ha preocupado, ni poco ni mucho, de la salubridad pública, que ha estado completamente abandonada.

Pero ¿qué puede esperarse de Ayuntamientos donde mangonean sanguijuelas como Elejabeitia?

Contra todo lo que decía el Ayuntamiento en el oficio que remitió al Comité Socialista de Deusto, la epidemia, lejos de aminorar, ha ido en aumento, habiéndose señalado focos temibles, que el gobernador ha mandado aislar completamente.

No terminaré estas líneas sin aconsejar á los trabajadores de Deusto que se empadronen todos, á fin de que en las próximas elecciones figuren en el censo electoral y puedan elegir para el Municipio hombres que se interesen por su clase y que no pueden ser otros más que los socialistas.

Vuestro y de la R. S.,
EL CORRESPONSAL.
4 diciembre 1897.

CARTA DE OVIEDO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

El movimiento socialista va tomando en Asturias gran desarrollo. Con cinco Agrupaciones cuenta, ya todas ellas bien robustas, que son las de Gijón, Mieres, Turón, Sama y Oviedo.

El que nuestro Partido en Asturias se engrandezca obedece en gran parte, además de á la activa propaganda hecha, á las torpezas de los explotadores y de las autoridades que nos han tocado en suerte.

Por ahora lo que aquí preocupa son los trabajos de zapa para las próximas elecciones legislativas. Hasta la hora presente, y á pesar del cambio de Gobierno, el que aquí lleva la batuta es el partido conservador. Todo aquí está mangoneado por el caciquismo pidalino.

**

Los liberales han obsequiado con un banquete al gobernador; con el fin de ar-

monizar á los ministeriales con los Chávarris de por acá, ó sean los Canillejas y Pidales para repartirse amigablemente las prebendas.

También se dice que los republicanos andan á la greña. Labra, según cuenta la prensa, preséntase candidato por el distrito de Castropol apoyado por el Gobierno y Melquiades Alvarez aspira á la representación de Gijón ú Oviedo. Dícese que le apoyarán elementos carlistas, hoy á las órdenes de Pidal.

Con tantas miserias como se ven, los obreros vanse desengañando y se alejan de esos falsos políticos, que no tienen inconveniente en aceptar, para la república, los votos de los carlistas, después de todo para no hacer nada, pues está demostrado que los republicanos de Oviedo no van á ninguna parte, habiendo dejado el Municipio en manos de reaccionarios de todo linaje.

Los tahoneros, amigos de los concejales, están explotando de una manera escandalosa al pueblo. Tal es el escándalo, que un concejal monárquico, Juanín Uría, interpeló la semana última á la Corporación municipal llamando la atención sobre los abusos que cometen los tahoneros con el pueblo, proponiendo, para acabar con ellos, el establecimiento de una tahona municipal, impidiendo que esta proposición fuese expuesta en regla para tomarse acuerdo, el que de 28 concejales de que se compone el Municipio, sólo asistieron cuatro.

Los republicanos, que tanto alardean de amar al pueblo, todavía no han presentado una proposición en la casa de la villa, del alcance de la que nos ocupa.

**

Tengo que decir que *Clarín* no aceptará la controversia con nuestro Partido. Puedo asegurarlo.

Don Leopoldo ha mentido en esta cuestión como un chapucero. Arguyó en un *Palique* del *Heraldo de Madrid* que no había leído EL SOCIALISTA donde se le invitaba á discutir, con lo que ha dado pocas muestras de seriedad. *Clarín* leyó el reto de EL SOCIALISTA y sino que lo diga su colega de Universidad don Adolfo Posada, su alumno Palacio y hasta el compañero Perfecto García que lo saben bien; lo que hay es que á don Leopoldo le ha convenido sostener eso, él sabrá por qué.

De todas maneras, es de lamentar que el señor Alas haya rehuído la controversia, de la que seguramente hubieran triunfado las ideas socialistas de la escuela de Marx.

**

No faltan por estos dominios de Pidal curas mercedores de que se hagan públicas sus buenas obras.

El secretario del obispo de Oviedo tiene varios empleos. Es cura de la parroquia de San Pedro, prior de las Aleses, capellán del Cristo de las Cadenas (este Cristo es de oro por lo que produce) y jefe de un seminario en construcción, al frente del cual ha puesto al cantor de su parroquia.

Este sacerdote es enemigo del impuesto de consumos hasta el punto de dedicarse al matute. Los guardias le han cogido bajo los manteos ristas de chorizos y trozos de tocino.

Por otra parte, es muy afortunado. Hace pocos días se murió la mujer de un cantero y á su entierro fueron cinco curianas y un cantor. Pues todos se quedaron sin cobrar menos él que se llevó trece duros y no dió á nadie un cuarto, y eso que no estuvo en el entierro.

Los feligreses de su parroquia se hacen cruces de la usura de este berrendo.

No ocurren por aquí otras cosas dignas de mención.

Vuestro y de la R. S.,
EL CORRESPONSAL.

30 noviembre 1897.

DE AQUI Y DE ALLI

En vista del gran desarrollo que van tomando en esta provincia las ideas socialistas, existe el propósito de crear una Federación regional de Agrupaciones Socialistas.

El objeto principal de esta Federación es hacer más intensa nuestra propaganda unificando la acción de las organizaciones adheridas al Partido Socialista.

El Comité de la Agrupación bilbaína, en cuyo seno ha surgido la idea, ha designado á los compañeros Pascual, Hernández y Carretero para que presenten un proyecto de Estatutos.

Terminado que tengan este trabajo será sometido al estudio de las Agrupaciones Socialistas constituidas en esta provincia y á la aprobación del Comité Nacional.

Nosotros aplaudimos sin reservas la idea acariciada por el Comité de la Agrupación de Bilbao, y esperamos será acogida con entusiasmo por los socialistas organizados de Vizcaya.

La Agrupación Socialista de Gallarta ha destinado de sus fondos diez pesetas para el correligionario Rogelio Hernández y otras diez para las huelguistas de Manresa.

Socialismo de pega

Con el título de *Hechos y no palabras*, ha publicado el órgano de la Sección tipográfica madrileña las siguientes líneas:

«*El País*, periódico republicano progresista, ha mudado el color de su bandera y en la actualidad se llama republicano socialista.

Su nuevo director, señor Dicenta, y su propietario—que no ha variado—señor Catena, hacen saber en una especie de manifiesto inserto en las columnas de *El País*, que éste será defensor de la clase obrera y que emprenderá reformas sociales beneficiosas á la misma.

Mucho celebraremos que así sea; pero ya verán los compañeros cómo todas esas reformas es música celestial. Por lo pronto los tipógrafos que hacen *El País* cobran las líneas á seis reales—es decir, tienen esperanza de cobrarlas, pues hasta la fecha se les adeudan dos semanas—, y lo primero que los señores Dicenta y Catena debían haber hecho es empezar el ejemplo por sus operarios pagándoles las líneas á su justo precio. De lo contrario, su Socialismo va á inspirar poca confianza.

Juzgando que el señor Dicenta ignora el Calvario que se han visto obligados á recorrer los cajistas que últimamente trabajaban en el periódico de cuya dirección se ha encargado, á pesar de llamarse demócrata y tal, escribimos las presentes líneas para que, en lo sucesivo, procure corregirlo, y empiece introduciendo las mejoras de que habla en los talleres donde se confecciona su periódico.»

Se nos denuncia que el oficial encargado en el Gobierno civil de las licencias de caza, abusa desconsideradamente de los que tienen que entenderse con él sobre ese asunto.

Recientemente sacó á un vecino de San Julián de Musques dos pesetas de mala manera.

El señor Polanco debe poner á raya á ese señor oficial.

Los Comités socialistas de Vizcaya recomiendan á los correligionarios afiliados á las Agrupaciones que se hallan atrasados en el pago de cuotas, se pongan al corriente para fin de año sino quieren que se les dé de baja en el Partido.

El martes por la noche se celebró en el Centro Obrero de Gallarta una conferencia, que se vió sumamente concurrida de trabajadores.

Presidió el compañero José Güénuaga é hicieron uso de la palabra los compañeros Piró, de Santander, Dóbal, de Gallarta, y Perezagua, de Bilbao.

Los conferenciantes fueron muy aplaudidos.

Al final de la fiesta se hizo una colecta á favor de los mecánicos ingleses en huelga, que arrojó un importe de 15,05 pesetas.

Los Comités de las Agrupaciones Socialistas de Vizcaya, encargan muy eficazmente á sus afiliados y á los trabajadores todos, tengan sumo cuidado de empadronarse en su respectiva localidad, ahora que estamos en la época del empadronamiento general.

No deben olvidar este encargo, por cuanto que del empadronamiento que ahora se haga, se formarán las próximas listas del censo electoral.

Huelga de toneleros

Desde hace algunos días se encuentran en huelga los obreros toneleros del taller de los hijos de Jaureguibeitia.

La Sociedad de Toneleros apoya á los huelguistas.

El disgusto entre los obreros de este taller venía de antiguo. Se les ha tratado siempre malamente, con despotismo. Los jornales que se les pagaban eran miserables, de 10, 11 y 12 reales, mientras en otros talleres los jornales corrientes son de 15, 16 y 17.

Cuando el trabajo abundaba en el taller hacíaseles trabajar dos horas y media extraordinarias para abonar por ellas sólo un cuarto de jornal. Los obreros acordaron reclamar que dos horas de trabajo extraordinario equivaldrían á un

cuanto de jornal y que los salarios fueran de 14 reales, de entonces en adelante.

Y aquí empezaron las malas artes y trapisondas de los hijos de Jaureguibeitia. En vez de contestar en seguida sí ó no, como Cristo nos enseñó, daban largas al asunto diciendo unas veces que todavía no había sido abierto el testamento de su señor padre, como si los obreros tuvieran algo que ver con el tal testamento, y otras veces solicitando esperas para resolver. Los obreros reclamantes comprendieron bien pronto que de lo que trataban los patronos era de entretenerlos hasta acabar el trabajo de más prisa y luego no hacer caso de sus reclamaciones.

En vista de esto, los obreros abandonaron el trabajo y llevan ya tres semanas en huelga. Los industriales andan locos en busca de oficiales que no encuentran, y eso que ofrecen mayores jornales que los que los huelguistas percibían, sin tener en cuenta para nada el testamento que antes se oponía para atender la reclamación de sus operarios.

Un tonelero que trajeron de Haro con engaños, así que supo de lo que se trataba, hizo causa común con los huelguistas y abandonó el trabajo. Y con todos los que recluten en Santander y otras partes les sucederá lo mismo.

Los huelguistas se mantienen firmes y antes que volver al taller de los hijos de Jaureguibeitia en las condiciones de antes, prefieren ir á trabajar á las minas.

Algunos de los huelguistas se hallan ya colocados en otros trabajos.

¡Bien por los obreros toneleros!

A última hora ha sido llamado por el señor gobernador civil el compañero Felipe Arce, en vista de la denuncia presentada por los Jaureguibeitia, de que han recibido un anónimo amenazador.

Confrontándose la letra del obrero tonelero con la del anónimo, se ha visto que no son ni parecidos.

Con quien debiera hacerse esa prueba, es con los patronos, que quién sabe si llevados de un espíritu ruín de venganza, han escrito ellos mismos el anónimo.

La huelga se sostiene con firmeza por los huelguistas á pesar de todas las estratagemas de ese par de explotadores.

La *Tracción Ferroviaria Ilustrada*, órgano del Sindicato General de los Ferrocarriles de España, reaparecerá el 1.º de enero próximo.

Este periódico, que se reparte gratuitamente entre los individuos que pertenecen á dicho Sindicato, admitirá suscripciones de los obreros empleados en ferrocarriles que no estén asociados.

El precio de la suscripción al año para España y el extranjero será de 8 pesetas, y 4 al semestre.

Los alemanes en China

Con este título, un periódico publica estas interesantes noticias:

«Los alemanes continúan sus preparativos en el Oriente.

Han enviado á China otro buque de guerra, y es posible que envíen otro al mando del príncipe Enrique.

Se cree inminente un rompimiento entre China y Alemania.

El desembarco de los alemanes en el puerto de Kao-Theu, ha motivado la protesta del celeste imperio, que dice que no se halla dispuesto á tolerar que aquéllos invadan su territorio.

Alemania, por su parte, lejos de retroceder, se prepara al avance, habiéndose dado ya orden á las fuerzas navales para que estén en disposición de dirigirse á los mares de China.

El emperador Guillermo, quien á todo trance quiere implantar el pabellón alemán en aquel imperio, y como primera medida, ha zarpado ya un crucero, á fin de proteger á los que han desembarcado en Kao-Theu.

El periódico *The Standard*, de Londres, publica un despacho de Berlín, en el que se afirma que Rusia se halla dispuesta á consentir que los alemanes se establezcan en el punto de Kao-Theu, ofreciéndoles su apoyo si fuese preciso.

Todos los informes coinciden, pues, en manifestar que el imperio de China, si se decide á defender sus derechos, no encontrará una sola potencia que esté á su lado.

La ocupación de la bahía de Kao-Theu por los alemanes continúa dando lugar á animados comentarios por parte de la prensa extranjera, incluso la inglesa.

Dada la situación estratégica de dicho puerto y su favorable situación para la navegación, creen los periódicos que los ale-

manes no renunciarán fácilmente á la indicada plaza, sino que, por el contrario, tratarán de establecerse sólidamente en ella.

Pero lo grave del caso estriba en que otras naciones querrán seguir el ejemplo, apoderándose de otros puertos de China.

Por lo tanto, la ocupación de Kao-Theu por los alemanes, debe ser considerada como la primera etapa del reparto de China.»

Ahora digan ustedes: ¿quiénes son los amigos del reparto, los socialistas ó los Gobiernos burgueses?

EL ADIÓS DE UN SOLDADO

Adiós, mi aldeana,
adiós, niña hermosa,
de los ojos grandes
y pequeña boca;
la de labios rojos
como la amapola,
la reina del valle,
la blanca paloma,
encanto de todos
y envidia de todas.

Adiós, ya me ausento,
la pena me ahoga
y llanto copioso
de mis ojos brota.
Cumplí veinte años,
y una ley odiosa,
terror de las madres,
vergüenza de Europa,
cruel me reclama
con voz imperiosa.
Mis brazos robustos
que la tierra abonan
y de verdes plantas
la campiña bordan,
dejan el arado
y las armas toman.
El labriego triste
verdugo se torna,
instrumento ciego
de ambiciones locas.

Mi llanto no miran,
tu pesar ignoran,
y de tí me arrancan
y mi alma destrozan.
En cambio se exime
y la ley perdona,
al que por su suerte
el oro le sobra...
¡Justicia sublime!
¡Igualdad que asombra!
¿No somos hermanos?
¡Palabra engañosa!

Por el pobre, el rico
dinero amontona,
y el rico, del pobre
se burla y se mofa.
¡Permitan los cielos
en su justa cólera,
que antes que á mis manos
llanto y sangre corra,
el sol se desplome,
y en gigantes olas
el mar irritado
sus márgenes rompa,
borrando del mundo
la huella afrentosa!

¡Mi afán lo desea,
mi pecho lo implora,
á ver si á la muerte
el rico soborna,
ó somos iguales
en la última hora!
Pero ¡ay! ya me llaman,
los clarines tocan;
dime que me quieres,
dime que me adoras,
á ver si esas frases
mis fuerzas redoblan;
en cambio te juro,
mi bella pastora,
que sólo tu nombre
saldrá de mi boca;
si un día mi sangre
el campo colora,
mi postrero acento
dirá en su congaja...
Adiós, vida mía,
la blanca paloma,

encanto de todos
y envidia de todas;
la de labios rojos
como la amapola;
la reina del valle
que el alma me roba...
¡Adiós, mi aldeana!
¡Adiós, niña hermosa!

JOSÉ GALACHO GALLEGO.
Málaga, noviembre 97.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

Resumen de los ingresos y gastos tenidos por la Caja del Comité durante el mes de octubre.

	Pesetas.
Sobrante de septiembre.....	42,84
Ingresos en octubre.....	52,00
Total de ingresos.....	94,84
Gastos de octubre.....	94,50
Existencia en Caja.....	00,34

Barcelona, 10 de octubre de 1897.—Por el Comité, TORIBIO REYOY, *Secretario*.

SUSCRIPCIÓN

VOLUNTARIA Á FAVOR DE LOS MECÁNICOS HUELGUISTAS DE INGLATERRA

	Pesetas.
Suma anterior.....	17,75

Bilbao

J. Ruiz, 0,25; T. Pascual, 0,25; Basáuri, 0,25; Gutiérrez, 0,50; J. Erasquin, 0,50; G. T. 1; Corcuera, 0,50; Moreno, 0,25; Vitórica, 0,25; Pedro Echano, 0,50; F. Picazo, 0,50; Campo, 0,20; A. Salvador, 0,25; Sastre, 0,25; Valcárcel, 0,25; S. Hernández, 25; P., 0,25; G. Aparicio, 0,50; M. Zamanillo, 0,25; I. Sáez, 0,20; Nada, 0,25; Perezagua, 0,25.—Total.....

7,65

Sully M., 3,50; Juan, 5; A. L., 2; R. B. 0,70; S. Rodríguez, 0,45; Un desconocido, 0,75; Un tornero, 0,25; Angel Echevarría, 0,25; D. Ibáñez, 1; P. Martín, 0,15; J. Vozmediano, 0,25; S. Bartolomé, 0,20; V. Hernández, 0,50; F. Merodio, 0,50.—Total.....

15,50

Gallarta

Producto de una colecta hecha en la velada celebrada el día 7.....

15,05

Sestao

Agrupación Socialista, 25; J. Elejondo, 0,50; M. Huidobro, 0,75; Barro, 0,50; Abásolo, 0,25; Ochoa, 0,25; D. Ortiz, 0,50; M. O., 1; L. Iglesias, 0,50; P. Valladares, 0,40; G. Lorenzo, 0,30; A. Lebal, 0,35; A. Galán, 0,50; V. del Castillo, 0,50; C. Barba, 0,50; M. Huidobro, 0,65; R. Fernández, 0,40; A. Cano, 0,25; Paocheta, 0,50; F. del Río, 0,50.—Total.....

34,10

Erandio

L. Sánchez, 0,15; E. Camino, 0,15; F. de D. Sáenz, 0,15; Un amigo de Hernández, 1; M. Gracia, 0,15; J. Castro, 0,20; J. García, 0,15.—Total

1,95

Total general..... 92,00

SUSCRIPCIÓN

PARA LAS TRABAJADORAS HUELGUISTAS DE MANRESA

	Pesetas.
Bilbao	
Basáuri, 0,25; J. Erasquin, 0,50; A. Salvador, 0,25; Sastre, 0,25; Perezagua, 0,25.—Total.....	1,50
Gallarta	
Agrupación Socialista.....	10,00
Total general.....	11,50

Se reciben donativos en esta Administración.

REUNIONES

Sociedad de Oficios varios.—Esta noche, á las ocho, se celebrará Junta general en el Centro Obrero, para discutir el por que ha de regirse dicha Sociedad y tratar asuntos de interés para la misma.

Se ruega á los compañeros inscriptos en esta Sociedad se sirvan asistir puntualmente á esta reunión.

AVISOS

Se pone en conocimiento de los suscriptores de Bilbao que nuestro recaudador anda cobrando á domicilio los recibos de los trimestres vencidos

que adeudan. A este fin deben avisar en sus casas aquellos de nuestros abonados que tengan necesidad de hallarse ausentes, advirtiéndolo que serán dados de baja los que para fin de año no se hallen al corriente de recibos.

CORRESPONDENCIA

Oviedo.—P. G.—Se le enviaron los números atrasados que pedía.

Oviedo.—M. S. y A. S.—Deben dos trimestres de este año y J. M. U. un trimestre.

Valmaseda.—A. O. de Z.—Se aumenta el paquete de la vendedora. Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin febrero 98.

Gibraltar.—R. W.—Remitimos un «Himno». Para la música entiéndanse con el Orfeón.

Sestao.—Zacarias.—Recibidas á cuenta de paquetes 22,50 pesetas.

Poveña.—M. O.—Recibida 1 peseta hasta fin agosto.

Elorrio.—I. O.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre.

Atapuerca.—P. P.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin febrero 98.

Eibar.—P. Ch.—Recibidas 12,75 pesetas de paquetes. Tiene abonado hasta el núm. 164.

Crevillente.—I. P.—Por conducto de J. recibidas 3 pesetas hasta fin noviembre.

Somorrostro.—M. G.—Recibidas 18 pesetas á cuenta de paquetes.

Portugalete.—J. G.—Recibidas 36 pesetas de paquetes del mes de noviembre.

Begoña.—F. A.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta diciembre 97.

Gallarta.—G. L.—Recibidas 46,50 pesetas de paquetes de noviembre.

Gallarta.—C. L.—Recibidas 46 pesetas de paquetes hasta el número 165. Sobran á su favor 75 céntimos para el número 166.

Gijón.—LA AURORA.—Dad por recibidas 15 pesetas de C. López, de Gallarta, para pago de paquetes.

Ferrol.—LA VOZ.—Id. id. 20 pesetas de id.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Id. id. 20 pesetas de id., y 5 pesetas para pago de retratos.

Mataró.—REPÚBLICA SOCIAL.—Id. id. 11 pesetas de id.

Sestao.—J. I.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin diciembre 97.

Carril.—J. C.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin noviembre.

Oviedo.—P. G.—Se enviaron los números atrasados y se aumentó el paquete.

Vitoria.—I. E.—Desde el número anterior se sirve la suscripción.

SUSCRIBIRSE A LA

— BIBLIOTECA —

— DE CIENCIAS —

— SOCIALES —

Bailén, 33, Bilbao. * San Agustín, 16, Madrid.
CUADERNO: 35 CÉNTS.

Catecismo de Moral

POR CAZALLA

35 céntimos de peseta ejemplar y 6 pesetas paquete de 25 ejemplares.

De venta en Valencia, casa del autor, Murillo, 10, 3.º

De venta en Bilbao, en la administración de LA LUCHA DE CLASES.

Para los suscriptores de LA LUCHA, 25 céntimos ejemplar.

LIBROS Y FOLLETOS

DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACIÓN.

Socialismo y Ciencia positiva, por Enrique Ferri: 1 peseta.

La Autonomía y la Jornada legal de ocho horas, por Pablo Lafargue: 20 céntimos.

Pablo Iglesias en el Partido Socialista.—Biografía y retrato.—Precio: 25 céntimos.

El Capital, por Carlos Marx: á 2,50 pesetas.

Misericordia de la Filosofía, por Carlos Marx: 1 peseta ejemplar.

Colectivismo y Revolución, por Julio Guesde: 20 céntimos.

Meeting de controversia celebrado en Santander entre don Antonio María Coll y Puig, director de *La Vox Montañesa*, y el compañero Pablo Iglesias: 20 céntimos de peseta.

Origen de la familia, de la propiedad privada y del Estado, por Federico Engels: 3,50 pesetas.

La guerra civil en Francia, por Carlos Marx: 45 céntimos.

Catecismo socialista, por J. L. Joynes: 30 céntimos.

Himnos socialistas, cantados por el Orfeón Socialista de Bilbao (letrilla): 25 céntimos ejemplar.

Imp. de la Rev. BILBAO MARÍTIMO Y COMERCIAL.
Bailén, 39, bajo.